

EDITORIAL

El Porvenir de la Industria Minera

AUNQUE en nuestro país la industria minera no está debidamente desarrollada tiene grandes perspectivas para el porvenir. La actual contienda guerrera en que está América hace irremisible el desarrollo de los recursos minerales del Continente. Actualmente la industria de guerra reclama minerales en grandes cantidades para cumplir su pesada misión. Una importante publicación americana dice que: "Los recursos minerales de América Latina están destinados a jugar un papel muy influyente no sólo en la defensa del Hemisferio, sino en el porvenir de la industria mundial." Esta es una gran verdad pues la industria minera es la base de otras muchas industrias que abastecen al mundo de todo lo que necesita. A medida que la civilización aumenta se hacen más necesarios los minerales, especialmente el hierro, el cobre, el estaño, el aluminio y otros más. Esto es sin tomar en cuenta el tungsteno y otros minerales importantes empleados, entre los que está nada menos que el diamante.

En lo que respecta a la guerra se trata, los recursos minerales son tan necesarios como los ejércitos mismos para ganar la batalla. Las grandes fábricas necesitan minerales para la construcción de la maquinaria bélica que necesitan las democracias. Día a día se fabrican millares de tanques, cañones, fusiles, granadas, acorazados, aviones, etc., etc. Y todos estos artefactos son de metal, por eso América debe producir el máximum, pues sólo así no se paralizará la industria guerrera. Todos los Gobiernos de América están interesados en movilizar sus recursos minerales para enviarlos a Estados Unidos y a la Gran Bretaña. La producción ha obtenido durante los meses últimos del año anterior una alza halagadora y es que las necesidades del armamento guerrero se han duplicado con el ingreso de América a la contienda.

Bien pudiéramos los salvadoreños buscar la forma de dar desarrollo a la industria minera. Hay en el territorio nacional muchas minas sin explotar. En Metapán, Chalatenango, Cabañas y el Oriente de la República hay minerales de hierro, de

cobre y de plata. Si los capitalistas salvadoreños se unieran, bien pudieran darle vida a esta industria que tiene gran porvenir, pues no hay que contemplar únicamente el aspecto que puede tener esa industria en los asuntos militares, también hay que estudiar las perspectivas del proceso de reconstrucción industrial que irremisiblemente tendrá que desarrollarse al terminar la guerra. Es entonces cuando los países de grandes recursos minerales van a entrar en juego. Son ellos los que tienen que ayudar a los pueblos a levantarse económica e industrialmente.

Quizá para algunos estos asuntos no tengan mayor importancia, porque dirán que nuestro país es pobre en recursos minerales, pero no hay que juzgar tan a la ligera las cosas. El subsuelo salvadoreño aún no está explotado y puede llegar a constituir en un futuro no lejano una fuente inagotable de prosperidad y de riqueza para los esforzados trabajadores humildes con que cuenta la nación. Se pueden explotar toda clase de minas, aún de bajas leyes que tendrán buena acogida, porque a la vuelta de algún tiempo van a escasear los metales en el mundo. Una vez se restablezca la paz todos los recursos mundiales del trabajo van a pedir máquinas, y para esta maquinaria se van a requerir minerales. Por eso nosotros insistimos en la conveniencia de hacer un estudio concienzudo sobre el particular y saber cuáles son los recursos con que contamos.

Es tiempo ya de que la iniciativa particular coadyuve con el Supremo Gobierno a la solución de los problemas nacionales, especialmente de aquellos que van a beneficiar a la generalidad. Los Poderes del Estado hacen todos los esfuerzos posibles por salvar la crítica situación en que ha colocado a nuestro país la actual contienda. Y es hoy cuando los capitalistas, los industriales, los hombres de iniciativa y los trabajadores en general se movilicen para cooperar, pues sólo así lograremos vencer. Hay que recordar que la batalla no solamente se ganará en los campos guerreros sino también en el aspecto económico, comercial e industrial.

Una Gran Figura de América

JUAN PABLO DUARTE

SON INTRICADOS los caminos que debe seguir la independencia dominicana. Los trinitarios, sin abandonar un momento la línea separatista, tienen que mezclarse en la particular política haitiana, aprovechar todas las oportunidades que ofrecen sus intrincadas, saboteadas en cada circunstancia. Tienen que luchar, también, contra los tibios y contra todos aquellos que no tienen fe. Hecha transparente la campaña trinitaria en el aumento de diligencias conspiradoras y de adeptos de toda jerarquía espiritual, la soldadesca haitiana aprueba sus garras sobre ellos. Vienen entonces las prisiones, las persecuciones, las muertes. Duarte, iniciador, cabeza y corazón, se embarca para salvar la vida, rumbo a Curazao. Allí prueba todas las hielos del exilio, la desesperación y la miseria. En la pequeña antilla estéril e inhóspita, el español sigue aferrado a su idea. En una carta de esos días, a sus familiares, queda escrita, sencilla, pura y pulcra, toda, su abnegada voluntad de sacrificio: "El único medio de reunirme con ustedes, les dice, es independizar la patria. Para hacerlo se necesitan recursos, supremos recursos y cuyos recursos son que ustedes, de mancomún conmigo y nuestro hermano Vicente, ofendamos en aras de la patria lo que a costa del amor y trabajo de nuestro finado padre hemos heredado. Independizada la patria, puedo hacerme cargo del almacén y, heredero del ilimitado crédito de nuestro padre y de sus conocimientos en el ramo de la marinería, nuestros negocios mejorarán y no tendremos por qué arrepentirnos...." En esas líneas está Duarte de cuerpo entero. Lo está desde todo, lo ha dado todo y, para la hora del triunfo se reserva la rutina de quejarse paterno, en beneficio de aquellos a quienes tiene que depositar para su idea. Como en toda vida, en esas líneas no hay un sólo pensamiento atisónicamente, ni una sola pose, nada para la galería. Se necesitaban recursos, supremos recursos....

Francisco del Rosario Sánchez, Ramón Melella y otros trinitarios, se impacientan. Se precipitan los acontecimientos y es en la noche del 27 de febrero cuando se ilumina la epopeya que iba a fatigar de nombres de héroes y de mártires la historia. Veinte y dos años había durado la noche de la dominación haitiana, con todo lo que esas dos últimas palabras pueden significar. Pero el 27 de febrero es el pueblo dominicano que se levanta contra el opresor y el haitiano, desde ese día, puede contar los suyos en tierra dominicana por las derrotas que sufre. Nunca, en ningún sitio del mundo, tuvieron las palabras Dios, Patria y Libertad igual significado.

Duarte es llamado del exilio y regresa el 15 de marzo. Fugaz día de gloria. Es entonces cuando el Prelado lo saluda: "Salve, Padre de la Patria!" Existía la República Dominicana; Duarte y los trinitarios habían cumplido su juramento. Duarte asiente serenamente hacia el Calvario.

Cinco meses después—no es necesario relatar lo que sucedió en esos cinco meses—Duarte, declarado rey de esa nación (rey de esa nación en la nación que había creado) retorna al destierro y va a tratar de ahogar en las soledades del Apure venezolano todo aquel dolor que todavía no ha tenido ni historia—desecha ni poetas. Deshecho el patrimonio, deshecha la familia, renlizado el sueño pero inserta la esperanza, todos los amigos, calificados de "criminales" y "fasciosos", loco el hermano, fusilado María Trinidad, la hermana

(Concluye)

*

de Sánchez, la de las manos que bordaron la primera bandera.

Algunos años después, no se sabía, en la República Dominicana, si Duarte vivía o había muerto, ni en qué país estaría ocultando su angustia.

En 1862, sabe Duarte que su patria había sido anexada a España y que ya era otra vez esclava. Sabe otras cosas: sabe que Francisco del Rosario Sánchez, el trinitario, el novio de la muerte, el hombre que podía decir "yo soy la bandera dominicana", había caído, fusilado, el 4 de julio, defendiendo del oprobio esa misma bandera. Y sabe también que Luperón, el Centauro, invocando el sagrado nombre de los triunfadores, había desatado la guerra a muerte contra el Ejército español. Y Duarte, vuelve a la patria a ofrecer como simple soldado en las filas restauradoras. Su presencia, en la ciudad de Santiago de los Caballeros, adquiere para las tropas casi toda la fuerza suprema de un presagio. Pero—nadie sabrá nunca el motivo—lo envían en misión a Venezuela mientras la tierra de su amor arde de costa a costa en heroísmo, en muerte, en gloria.

*

Ahora cae la noche. La República Dominicana ha vuelto a ser libre, pero Duarte no regresa jamás. Muere el 15 de julio de 1876, en el destierro, pobre, olvidado, calumniado: muere sin patria quien se había sacado de las entrañas una patria de América! Muchos años después de su muerte hubo quienes le regalaron el derecho a una estatua.

*

Han pasado noventa y ocho años después del 27 de febrero de 1844. En algún sitio de la inmortilidad, por entre el formidable coro de libertadores de América, quieta y serena en los altos vértices de la gloria, hay una sombra pura y triste, luminosa y callada: es Juan Pablo Duarte, el fundador de la República Dominicana. Como se dió todo entero sin pedir nada, en cambio, no le duele ni el dolor sufrido ni su injusta agonía. Oteando el Caribe, sabe que la patria que hizo está ahí y que está como él la quiso: libre, soberana y serena. Sabe algo más—por eso se le ve tan claro el corazón de diamante—sabe que el saludo del Prelado: "Salve, Padre de la Patria!" está resonando para siempre en el pecho de todo dominicano.

Tomás Hernández FRANCO.

Encontrarán Ciertas Dificultades los Periódicos para Abastecerse de Papel a Causa de la Falta de Transporte

NUEVA YORK, febrero.—Hasta ahora se ha suministrado a los periódicos del hemisferio occidental cantidades suficientes de papel para que continúen ofreciendo a los lectores sus acostumbradas ediciones diarias; pero al parecer no se podrán dar seguridades en lo sucesivo de que el papel continúe saliendo sin interrupción de las fábricas para los periódicos.

Esta es, por lo menos, la opinión más generalizada entre las autoridades de la industria del papel y los funcionarios del gobierno encargados de satisfacer las necesidades de la prensa del Hemisferio Occidental sin perjudicar a los esfuerzos en pro de la guerra.

El transporte es uno de los principales y más importantes problemas que hay que resolver, pues en estos momentos las fábricas de papel de Canadá y los Estados Unidos están produciendo cantidades suficientes para las atenciones de la prensa del continente. La producción norteamericana aumentó el 112 por ciento en el mes de enero, siendo el record más alto para ese mes.

Un alto funcionario de la Internacional Paper Corporation declaró hoy que hay existencias de papel para satisfacer las demandas de la América Latina, pero que, por el momento, no hay buques para transportarlo.

El reconocimiento de la importancia de la prensa libre en la guerra de las democracias con las potencias del Eje se tiene muy en cuenta para los esfuerzos que se realizan a fin de atender al abastecimiento de papel a los periódicos del continente. Existe la inclinación de considerar a los periódicos del Hemisferio Occidental como una fuerza vital para la prosecución de la guerra y, como tal, con derecho a participar en los materiales y en las facilidades de los transportes.

Robert A. McKenna, jefe de la división de pulpa de papel de la Junta de Producción de Guerra, dijo que los periódicos más pesados y posiblemente los de menor número son los perjudicados mientras la guerra con-

tinúa, debiendo los editores esperar que se les someta a un racionamiento, pero agregó:

"Alguna sería atención se prestará a la economía de los periódicos de América, así como a su abastecimiento. Deseamos que sigan publicándose durante la guerra y los ayudaremos a que logren condiciones económicas y sociales normales después del conflicto".

McKenna opina que la producción de papel con el ritmo actual no es congruente con la producción de guerra, señalando que las partes de cobre y bronce de la maquinaria de las fábricas están desgastándose más rápidamente de lo que la escasez de esos materiales permite reemplazar.

"No falta actualmente papel de periódico, pero la producción está utilizando demasiado transporte y demasiado trabajo para que sea congruente con el programa de la guerra".

George Rehard, jefe interino de la división de imprenta y publicación de la Junta de Producción de Guerra, ha llamado también la atención hacia el desgaste de la maquinaria de las fábricas de papel. Agrega que el Canadá, el país que más papel produce, está aumentando su producción de aluminio y necesitará que parte de la energía eléctrica que se dedica a usos pacíficos, como el de la industria de la pulpa, se le conceda.

Rehard agregó que no hay escasez en estos momentos de tinta negra para los usos ordinarios de la imprenta, pero las tintas de color, que se hacen de productos químicos y metales, probablemente serán reducidas en un 25 por ciento.

En cuanto a los precios del papel de periódicos, la Oficina de la Administración de Precios anuncia que ha extendido la protección que da a los consumidores de Estados Unidos a los del resto de América. La agencia de control de precios de Canadá está cooperando con la Oficina de Administración de Precios Americanos.

RADIOS MUNDIALES

VICHY 27.—El ex-primero ministro Edouard Daladier, en un momento hoy en el proceso de Riom el nombre de General De Gaulle, jefe de los franceses libres. Daladier causó sensación en la sala, cuando afirmó que consideraba un honor el haber elevado a De Gaulle al rango de General, el General más joven del ejército francés.

RIOM, Francia, 27.—Eduardo Daladier, en un acre discurso, abrió el ataque contra sus predecesores en el poder, incluso el Mariscal Petain, que fue ministro de la guerra, diciendo que ellos eran los responsables de la derrota de Francia y de la mala preparación del ejército francés. Daladier, quien fue ministro de la guerra en dos gabinetes antes de llegar al primerato, contestó enérgicamente a varias preguntas que se le hicieron en el Jurado de Riom, que ha reanudado la vista después de dos días de receso. Dijo que el procedimiento que se le guía al juzgalo era inconstitucional, y sin ambages mencionó los nombres de sus predecesores, incluso el del anciano Mariscal que ahora gobierna en Francia, señalando a los responsables de la caída de Francia. "Petain, dijo Daladier, fue ministro de la guerra durante nueve meses que comenzó el 7 de febrero de 1934 y nada hizo para la preparación de Francia. Yo no puedo ser condenado por los errores de mis predecesores. Bastante tiempo he callado para cubrir sus errores; pero ya no debe seguir esta comedia y no estoy dispuesto a ocultar absolutamente nada". Daladier dijo que Petain era el responsable de la reducción de armamento decretada en 1934. El presupuesto de 600 millones de francos del ministro a quien sucedió Petain fue reducido por Petain a 400 millones. Petain únicamente gastó 200 millones en nuevas obras de la Línea Maginot. Y nada más. Dijo que él y Gamelin siempre habían apoyado la teoría de De Gaulle, de crear divisiones motorizadas, añadiendo que en cierta ocasión manifestó que era un gran honor para Francia ascender a De Gaulle a General y hacer que su elemento joven organizara el ejército mecanizado. Daladier habló después del fracaso estratégico que se había cometido al dispersar las unidades mecanizadas de Francia, o como, en su mayo de 1940, cuando los alemanes atacaron, en 3,500 tanques y 500 carros blindados.

WASHINGTON, 27.—Welles declaró en la conferencia de prensa hoy que el Gobierno de Vichy no se excedió absolutamente en nada al haber establecido en los términos del armisticio, con respecto a los alemanes, y que se podía tener la seguridad de que Vichy no permitiría que los alemanes ejercieran control sobre bases francesas, posiciones territoriales o bases de la flota francesa.

MOSCU, 27.—En la zona de Staraya-Russa, a orillas del Lago Ilmen, grandes contingentes rusos han cortado completamente toda la línea de comunicaciones que conduce hacia los alemanes encerrados en dichas zonas. Esto comunica el periódico ruso Estrella Roja y agrega que en Leningrado, a 200 kil. más al norte un formidable ejército ruso se prepara a iniciar un asalto general para la liberación de la antigua capital zarista. En el frente de Kalinin los rusos dicen haber aniquilado al enemigo un regimiento completo, y más al sur los soviéticos avanzaron sobre Karkov, al norte de Khar'kov.

MELBOURNE, 27.—Informes oficiales indican que el consejo australiano está celebrando una sesión secreta con los consejeros norteamericanos. Esferas políticas dicen que se trata de detener cualquier intento de invasión japonesa a Australia.

NEW YORK, 27.—Una acción naval entre fuerzas japonesas y aliadas se está librando en estos momentos en el Mar de Javo. No se tienen mayores detalles.

LONDRES, 27.—El gobierno griego en el exilio declaró hoy que el número de muertos por hambre ocurridas en Grecia, según datos fidedignos, es de noventa y tres personas por día.

MOSCU, 27.—Despachos del frente informan hoy que el 16º ejército alemán, acorralado en los helados pantanos de Staraya-Russa, está siendo destruido inexorablemente por las fuerzas soviéticas. Múltiples tanques y aviones esperados contraataques del enemigo saldrá siquiera parte de los 96,000 hombres atrapados allí.

WASHINGTON, 27.—El Secretario de la Guerra, Stimson, anunció que la aviación de los Estados Unidos había hundido probablemente 19 barcos japoneses desde el 7 de diciem-

RECEPCION EN LA LEGACION DE LA REPUBLICA DOMINICANA

EL VIERNES anterior, con motivo del noagésimo octavo aniversario de la Independencia de la República Dominicana, el Excmº señor Ministro de aquella nación hermana, don Rafael César Tolentino, recibió en su casa, la visita del Primer Magistrado de la Nación, General don Maximiliano Hernández Martínez, y de su muy gentil señora esposa; doña Concha M. de Hernández Martínez; del señor Ministro de Relaciones Exteriores, doctor Miguel Ángel Araujo; del señor Subsecretario del mismo Despacho, doctor Arturo Ramón Avila, así como de otros altos funcionarios y miembros del Honorable Cuerpo Diplomático y Consular.

La espléndida recepción se efectuó de las 11 a las 13 horas, habiéndose cambiado agradables impresiones entre los distinguidos huéspedes de la Casa Dominicana, en donde, una vez más, hizo derroche de su gentileza el cultísimo representante de la nación Dominicana, señor Tolentino.

FIESTA EN LA ESCUELA "REP. DOMINICANA"

En la misma fecha conmemorativa de la Independencia dominicana, fue celebrado tal acontecimiento en la Escuela "República Dominicana" con un acto público en el que se desarrolló un atractivo programa literario, musical.

En este acto fueron bautizadas las aulas de la Escuela "República Dominicana" con los nombres de los próceres de aquella gloriosa nación antillana.

Distinguidos invitados, especialmente el Excmº señor Ministro dominicano, dieron realce a este acto significativo de las niñas de dicho centro educacional.

CUADRO DE HONOR DE LA ESCUELA CORRECCIONAL DE MENORES DE LA CEIBA

Correspondiente al mes de Febrero

Por conducta Reforma Moral: Sección Mayores: Arturo Gil. Sección Menores: Alejandro Velásquez. Por Aprovechamiento: I Grado José Luis Molina, II Grado: José Lucio Diaz, III Grado: José Temístocles Rodas. IV Grado Leopoldo Suárez. V Grado Oscar Lara. VI Grado Carlos Rosales. Talleres: Sasterria; Zapateria: José Rodríguez. Carpintería: Adrián Cuéllar R. Apicultura: Antonio López.

***—La pronta justicia que se administra en los tribunales del País, se debe —además de la actividad de sus jueces— a la existencia de un magnífico sistema de carreteras que permite la rápida comunicación entre los pueblos**

bre a la fecha y que había dañado seriamente unos 31 buques más.

HOLLYWOOD, Cal., 27.—La Academia de Artes y Ciencias Cinematográficas, en su Juan Fontaine y Gary Cooper anoche, eligió a él y al mejor actores de la patalla en el año 1941. Juan recibió un premio por su película "Son de peña" y Gary Cooper otro por la encarnación del Sargento Vito, de la misma obra. La película del año 1941, ocupó el primer

NUEVO GOBERNADOR DE ESTE DEPARTAMENTO

DON CARLOS GUZMAN DREYFUS

EL Poder Ejecutivo en el Ramo de Gobernación emitió un acuerdo el viernes anterior, 27 de febrero, nombrando Gobernador Político del Departamento de San Salvador al señor don Carlos Guzmán Dreyfus.

El señor Guzmán Dreyfus sustituye en ese cargo al General don José Trabazo, quien partirá el día de mañana, domingo hacia la capital de Guatemala, a donde va con el elevado carácter de Ministro Plenipotenciario de El Salvador.

No se ha fijado la fecha en que el nombrado rendirá la protesta de ley, en el señor Ministro de Gobernación, Coronel don Rodolfo V. Morales, pero hoy tomará posesión de su cargo.

CONCURSO PARA UNA PLAZA DE MECANOGRFO

SE hace saber que la Corte de Cuentas de la República adjudicará mediante concurso, una plaza de Auxiliar Mecanógrafo que tiene la dotación mensual de ciento cincuenta colones (C 150.00)

Quien desee tomar parte, deberá presentar solicitud al Departamento de Eficiencia de esta Institución, acompañando referencias que comprueben su buena conducta.

Habrá una eliminación que se basará en las referencias presentadas, y otra sobre la capacidad que se demuestre en un examen preliminar. Los aspirantes clasificados, se someterán a un examen final que versará sobre la velocidad y precisión.

Las bases para este concurso serán las mismas que aparecen publicadas en el Boletín No. 83, de la extinta Auditoría General de la República, correspondiente al mes de julio de 1939.

Queda abierto el período de inscripción en esta misma fecha. Se cerrará el 7 de marzo próximo entrante.

La fecha de la prueba final se señalará oportunamente.

Corte de Cuentas de la República: San Salvador, veintidós de febrero de mil novecientos cuarenta y dos.

PUBLICACION SOBRE CREDITO RURAL EN EL SALVADOR

LA Oficina de Cooperación Agrícola de la Unión Panamericana ofrece para la distribución gratuita entre los interesados su publicación más reciente, que trata sobre el sistema de crédito agrícola para los pequeños productores que se ha establecido en El Salvador.

Todas las personas que deseen recibir un ejemplar de esta publicación, pueden dirigir su pedido a la Oficina de Cooperación Agrícola, Unión Panamericana, Washington, D. C., Estados Unidos de América.

—:A V I S O:—

SE RUEGA de la manera más atenta a los interesados en las publicaciones de catálogos, avisos, balances, subastas, etc., etc. que deban efectuarse en el DIARIO OFICIAL, calzar sus firmas en los originales manuscritos, con LETRA CLARA Y LEGIBLE, pues de lo contrario no podrán ser publicadas hasta que se identifiquen dichas firmas. También se ruega que en el cuerpo de texto original se escriba con LETRA CLARA para evitar errores, tal como lo establece el nuevo Reglamento del Diario Oficial en vigencia.

Administración del DIARIO OFICIAL